

# LA VOZ DEL CLIENTE

## *Un Hospital con Sentido Ecológico*

**LUIS GUILLERMO Saldarriaga C.**

*Jefe División Administrativa Hospital Pablo Tobón Uribe*

**E**l Hospital Pablo Tobón Uribe de Medellín es una institución de alta complejidad en salud, inició sus actividades asistenciales en 1970 y actualmente cuenta con 817 empleados y 211 camas en el servicio de hospitalización.

A partir de 1988, cuando llevó a cabo el simposio sobre limpieza y manejo de los residuos hospitalarios, originado en la investigación, la observación y la experiencia particular de la institución sobre estos temas, nuestro Hospital se interesó por realizar actividades que vayan en beneficio de los pacientes, sus empleados y de la conservación del ambiente.

El compromiso asumido por el Hospital más que un simple programa con fines internos, es un compromiso real con el planeta Tierra, y por ello ha servido como ejemplo para que personas y empresas externas al hospital, implementen también sus proyectos de compromiso ambiental. Nuestro hospital ha compartido sus logros y experiencias sobre el manejo de residuos sólidos hospitalarios con numerosas instituciones del sector salud tanto de origen público como privado.

El hospital realiza actividades encaminadas al cuidado del ambiente, en sus instalaciones internas y externas. En las instalaciones externas se ha comprometido con el cuidado de las especies naturales que en ella existen y en la parte interna se preocupa por mantener un ambiente seguro, agradable y limpio para los pacientes, empleados y visitantes.

En el compromiso de cuidar y preservar las especies naturales, se han realizado estudios sobre la flora y la fauna del hospital y se adelantan programas para favorecer su conservación. En 1992 se realizó un estudio de la comunidad de aves que visitan los cebaderos del Hospital con la ayuda de estudiantes y profesores de Biología de la Universidad de Antioquia y en 1994 la Fundación Jardín Botánico "Joaquín Antonio Uribe" de Medellín, identificó y clasificó todos los árboles existentes en el Hospital.

Los programas para el cuidado de las áreas externas son: Barrido, arreglo de prados y podado de árboles, mantenimiento y cuidado de la fuente, mantenimiento de los cebaderos y del vivero, control de plagas y siste-



ma de calentamiento de agua por energía solar, el cual, disminuye la contaminación del ambiente.

Dentro de su edificio, el Hospital lleva a cabo actividades tales como: aseo y limpieza que se ejecutan con técnicas y procedimientos que eliminan la posibilidad de infecciones intrahospitalarias; mantenimiento de plantas; control de plagas y manejo adecuado de los residuos sólidos.

El manejo adecuado de los residuos sólidos hospitalarios se ha convertido en uno de los temas más importantes en el ámbito de las personas o entidades preocupadas por el cuidado del ambiente. El hospital aplica desde hace varios años un programa destinado a clasificar y a disponer de los residuos sólidos que se generan en él, el cual, ha sido ejemplo para muchas instituciones del país.

Nuestro programa consta de los siguientes pasos: Clasificación y selección desde el lugar de origen; almacenamiento y transporte; disposición final de los residuos y capacitación, información y educación continuada para todas las personas vinculadas al Hospital e instituciones o entidades interesadas. La clasificación de los residuos se efectúa en recipientes adecuados identificados con un código de colores según la naturaleza del residuo. Los sólidos se disponen finalmente en el relleno sanitario, otros vía reciclaje, compostaje y lombricultivo y otros se incineran.

Los beneficios de este programa son: Incrementar los niveles de seguridad, reducir el impacto ambiental, mejorar las condiciones ambientales y estéticas del Hospital, lograr un compromiso integral con el ambiente, optimizar los costos en el manejo de los residuos y alargar la vida útil del relleno sanitario municipal.

Se ha logrado crear una cultura en todas las personas que pertenecen a nuestro hospital obteniendo logros importantes y aunque estamos seguros de haber hecho mucho seguimos convencidos de que esta es una tarea de permanente mejoramiento. ■

360-02